

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . . . 5  
 Fuera de la capital, trimestre 5'75  
 Extranjero, trimestre. . . 15

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico. Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan. No se devuelven originales

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

AÑO II

Alicante 14 de enero de 1887

NÚM. 304



EL SEÑOR

D. EDUARDO ORTS Y MONLLOR

ha fallecido.

Su desconsolada viuda, sus atribulados padres, hijos, hermanos, madre y hermanos políticos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde á las tres y media en la Insigne Iglesia Colegial de San Nicolás por lo que rec. birán especial merced.

Alicante 14 Enero 1887.

Princesa 24.

El duelo se despide en la puerta de Alcoy.

## EL LIBERAL

Viernes 14 de enero de 1887

### Impresiones

No habiendo recibido ayer la carta de nuestro corresponsal de Madrid, *Pío Gil*, sin duda por el buen servicio de correos que gozamos en España, para que nuestros lectores no queden hoy sin conocer el estado de los asuntos palpitantes en política, á continuación transcribimos el *Semblante del día* de nuestro estimado colega *El Correo*, en el que encontrarán noticia de todos aquéllos.

#### SEMBLANTE DEL DÍA

Mientras se sabe si la escuadra de instrucción viene rumbo derecho á Madrid, para que vean sus papeles reservados, los periodistas que con esto andan preocupados, é interin averiguamos también los tenebrosos planes que trae el general Bazaine con el gobierno español, para invadir el territorio francés—que también en Francia se cree en *la mano oculta*—nos parece natural llamar la atención del gobierno sobre la conveniencia de restaurar el Alcázar de Toledo, aprovechando cuantos medios se crean á propósito, y sobre la justicia con que los vecinos de la referida ciudad piden que se conserve allí la Academia militar, en com-

pensación siquiera de tantos sacrificios como vienen haciendo.

Siguese hablando de varias conferencias más ó menos públicas que se celebran alrededor de la cotización que en el porvenir pueda tener el Sr. Romero Robledo, alma, como es público, y director de todos los grupos y elementos disidentes ó descontentos; pero parece, por lo que se oye, á los mismos amigos del ex-ministro de la Gobernación, que los periódicos van más allá en su fantasía de lo que acusa la realidad de las cosas; que hay muchos celos de por medio, y muchas aspiraciones encontradas y mal encubiertas sobre quien ha de dirigir la maniobra, y que en sustancia más es el ruido que las nueces.

En cuanto á la actitud del general Beranger, los mismos amigos del señor Romero Robledo dicen que el ex-ministro de Marina no ha contraído ningún compromiso político con los disidentes, y que aunque disgustado, continúa en las filas del partido liberal; que en honor de la verdad, es lo que en sustancia dice *La Marina*.

Pero sobre todo, lo que á nosotros ha llamado más la atención, es la actitud bastante airada de los periódicos conservadores ortodoxos, según puede deducirse de los textos que hemos creído conveniente ayer reproducir.

Estos periódicos toman ocasión de la evasión de los sargentos, para su hostil campaña, como ya la tomaron de los sucesos de Setiembre, para otra semejante que emprendieron, y de la que más tarde se apartaron, vista la actitud del señor Cánovas.

En esta campaña, nosotros comprendemos bien las impresiones amargas por la evasión de los sargentos. Estas impresiones las ha sentido todo el mundo que mire los negocios públicos con formalidad y con patriotismo; pero nos parece que hay calculado pesimismo en las deducciones, y desde luego no podemos admitir que la política liberal sea causante de las insurrecciones militares, ni de las evasiones de los presos; porque Fernando VII no era liberal, y se le insurreccionaban los soldados; Narváez oprimía la prensa y no consentía *meetings*, y también se le alzaban los regimientos, y en cuanto á evasiones como la del otro día, no hace mucho tiempo, que mandando los conservadores, se fugaron de su prisión, una vez el general Merelo, y otra el capitán Garmilla.

¿cómo conservaremos la gravedad, maestra de lo honesto y de lo casto, si no guardamos lo severo así en la cara como en el aderezo, como en todo lo que en nuestro cuerpo se ve?

Por lo cual también en los vestidos poned tasa con diligencia, y desechad de vosotras y del os las galas demasadas; porque, ¿qué sirve traer el rostro honesto y aderezado con la sencillez que pide nuestra profesión y doctrina, y lo demás del cuerpo rodeado de esas burlerías de ropas ajironadas y pomposas y regaladas?

Qué fácil es de ver cuán junta anda esa pompa con la lascivia, y cuán apartada de las reglas honestas, pues ofrecé al apetito de todos á la gracia del rostro, ayudada con el buen atavío; tanto, que si esto falta, no agrada aquello, y queda como descompuesto y perdido.

Y al reves, cuando la belleza del rostro falta; el lucido traje cuasi suple por ella.

Aun á las edades quietas ya y metidas en el puerto de la templanza, las galas de los vestidos lucidos y ricos las sacan de sus casillas, é inquietan con ruines deseos su madurez grave y severa, pensando más el sánete del traje que la frialdad de los años.

Por tanto, benditas, lo primero, no deis entrada en vosotras á las galas y riquezas de los vestidos, como á rufianes que sin duda son y alcahuetes; lo otro, cuando alguna usare de semejantes arreos, forzándola á ello ó

No se pueden achacar tampoco estas tristes manifestaciones del estado de nuestra disciplina social á un espíritu estrecho de partido y á los procedimientos peculiares—según dicen los órganos conservadores—de los funcionarios fusionistas, porque precisamente la capitania general de Madrid, venia dos años hace encomendada á un digno general afiliado al partido ortodoxo, como ocupan otros puestos no menos importantes generales izquierdistas, y la dirección de infantería el celoso general Primo de Rivera. ¿O es que aquí todo el mundo es abandonado é imprevisor?

Mala es la indisciplina del ejército que revelan efectivamente ciertos hechos, pero nos parece que no es camino de corregirla el estremar el pesimismo y el fomentar una atmósfera de alarma, solo benéfica á los revolucionarios, á menos que, como el personaje de Moliere, hablemos todos en prosa sin saberlo, y todos con nuestras pasiones contribuyamos al desórden.

Realmente que era mejor para la confianza del público y para la fortuna del partido liberal que no hubiera habido ni insurrección de soldados ni evasión de sargentos; pero con ser esto desagradable, jamás en los catorce meses que lleva de gobierno el partido liberal, ha habido un estado de opinión tan grave, pero de verdadera opinión (no la ficticia formada por periódicos y por políticos) como la que acusaban el cierre de 15.000 tiendas en Madrid, y el suceso de las Carolinas en la noche triste del 4 de setiembre.

Mil cosas mucho más graves pasaron en la minoría de la Reina Isabel; y sus días más críticos y dolorosos, no se registran en los anales del gobierno liberal: ahí están las fechas de 1854 y de 1868 para atestiguarlo.

Justo es que consideremos las cosas graves que van ocurriendo sin frivolidad ni indiferencia, para penetrarlas en sus entrañas y ponerlas el posible remedio; pero la campaña de miedo y de alarmas iniciada por los periódicos conservadores, nos llevaria á un encogimiento febril y enfermizo, cuando todo lo que vive, está sujeto á emociones; y creer que la muerte del Rey no habia de encender los apetitos revolucionarios, es una verdadera candidez.

Además, si los horizontes eran tan risueños, ¿por qué abandonaron el poder los conservadores?

Pero *La Epoca*, al tocar este punto, emplea una frase poco meditada, de la

su linaje ó sus riquezas ó la dignidad de su estado, use dellos con moderación cuanto le fuere posible, como quien profesa castidad y virtud, y no dé riendas á la licencia con color que le e fuerza; porque, ¿cómo podremos cumplir con la humildad que profesamos los que somos cristianos, sino cubijais como con tierra el uso de vuestras riquezas y galas que si ve á la vanagloria? Porque la vanagloria anda con la hacienda.

Mas diréis: ¿No tengo de usar de mis cosas? ¿Quién os lo veda que useis? Pero usad conforme al Apostol, que nos enseña (1) que usemos deste mundo como si no usásemos dél.

Porque, como dice,—todo lo que en él se parece vuela. Los que compraren, dice, comprén como si no poseyesen (2).—Y esto ¿por qué? Porque habia dicho primero (3),—el tiempo se acaba.

Y si el Aposto muestra que aun las mujeres han de ser tenidas como sino tuviesen, por razon de la brevedad de la vida, ¿qué será destas sus vanas alhajas? ¿Por ventura muchos no lo hacen así, que se ponen en vida casta por el reino del cielo, privándose de su voluntad del deleite permitido y tan poderoso?

(1) I, Ad corinth., cap. 7, v. 13.  
 (2) Ibid., v. 30.  
 (3) Ibid., v. 29.

cual parece deducirse que no dejaron el poder sus amigos, sino que lo entregaron al Sr. Sagasta; es decir, que por cima de la prerogativa de la reina estuvo su propia iniciativa.

Y aún después de tales arrogancias, todavía *El Estandarte* pide ya el poder para sus amigos sin reparar que pocas cosas serian más agradables á los revolucionarios; porque entonces sí que se levantaría un clamor universal diciendo que aquí la libertad no tiene más vida que la que place á los conservadores.

Este es un absurdo, un disparate y una irreverencia. Como nosotros lo sienten, de fijo, en su conciencia, los conservadores de más alto coturno, y por tanto, cuando es notorio que no se puede conquistar el poder, no se toman las escalas de asalto ni se arrojan las camisas embreadas. Se disimula lo posible, y se pasa de largo.

Estamos seguros que á la alta inteligencia del Sr. Cánovas no se esconden estas consideraciones, y que desde su posición y reservando siempre sus ideas, contribuirá al desarrollo y cumplimiento de la política liberal, por ser esto lo más pacificador, y para todos lo más conveniente.

Ninguna otra cosa de particular en nuestra política interior.

Del exterior, los discursos en el Parlamento alemán, es lo más significativo. Los fondos, más altos que ayer.

#### Ultimatum est

Llegó ya la hora de dejar escrupulos á un lado; no se encuentra la *hoja de parra* para proteger el rubor, se prescinde de ella; no hace falta la tabla que ha de unir los extremos, estos se salvan de un salto, la forma después de todo puede revelar talento, pero nunca ocultar el fondo de la cosa.

Romero Robledo era el alma de Garibay vagando por el espacio político, sin tener forma, sin poder encarnarse; su destino estaba ya previsto, ó continuar por un tiempo indeterminado ejerciendo de *espíritu errante*, ó arriesgarse á cambiar una vez más de *casaca*.

La elección para él no habia de ser dudosa, porque quien está acostumbrado á hacer evoluciones, una vez más no habia de perturbar su arrogante impasibilidad, así es que después de muchos rodeos, de varias conferencias y de varias intenciones, ha cerrado los ojos el señor Romero Robledo y ha caido abandonado en los brazos de su buen amigo Sr. López Domínguez.

¿No se ponen entredicho algunos de las cosas que Dios cria, y se contienen del vino y se destierran del comer carne, aunque pudieran gozar dello sin peligro ni solicitud, pero hacen sacrificio á Dios de la afición de sí mismos en la abstincencia de los manjares? Harto habeis gozado ya de vue tras riquezas y regalos, harto del fruto de vuestros dotes.

¿Habeis por caso olvidado lo que os enseña la voz de salud? Nosotros somos aquellos en que vienen á concluirse los siglos (1); nosotros á los que, siendo ordenados de Dios ántes del mundo para sacar provecho y para dar va or á los tiempos (2), nos enseña él mismo (3) que castigüemos, ó como si dijésemos la circuncisión general de la carne y del espíritu (4); porque cercenamos todo lo seglar del alma y del cuerpo.

¿Dios sin duda nos debió de enseñar cómo se cocerian las lanas, ó en el zumo de las yerbas ó en la sangre de las ostras? ¿Olvidósele, cuando lo crió todo, mandar que naciesen ovejas de color de grana ó moradas? ¿Dios debió de inventar los telares do se tejen y labran las telas, para que labrasen ni tejiessen las telas delicadas y ligeras, y pesadas en solo el precio? ¿Dios debió de sacar á luz

(1) I, Ad corinth., cap. 10, v. 11.  
 (2) Ad ephes., cap. 1, v. 4.  
 (3) II, Ad corinth., cap. 6, v. 9.  
 (4) Ad philippens., cap. 3, v. 3.

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (17)

## LA PERFECTA CASADA

por

FRAY LUIS DE LEÓN

embustes: sabe *atusarse* (1) la barba, entre-sacarla, ordenar el cabello, componerle, dar color á las canas, y quitar, luego que comienza á nacer, el vello del cuerpo, pintarle en partes con afetes afeminados, y en partes alisarse como vos de cierta manera; sabe consultar el espejo en cualquiera ocasion, ó mirarse en él con cuidado.

Más la verdad es que el conocimiento que ya profesamos de Dios, y el despojo del desear aplacer, y la pausa que prometemos de los excesos viciosos, huye de estas cosas todas, que en sí no son de fruto, y á la honestidad hacen notable daño.

Porque adonde Dios está, allí está la limpieza, y con ella la gravedad, ayudadora y compañera suya.

Pues ¿cómo seremos honestos si no curamos de lo que sirve á la honestidad como propio instrumento, que es el ser graves? O

(1) Atusar significa propiamente cortar el pelo con tijera.

El acto está ultimado, el Sr. Romero Robledo que censuraba á su antiguo jefe Sr. Cánovas, por poco conservador, se ha pasado con armas y bagajes al campo izquierdista. No hay duda, el ex-pollo antequerano es hombre de buen temple, no se para en barras ¿qué le importa que se le tache de inconsecuente? ¿no lo fué ya otras varias veces y no por eso se le eclipsó su estrella política?

Después de todo, cambiar de ideas, si es que llegan á tenerse, es una función muy saludable; el que vive muy deprimida para que no le canse la existencia, es preciso que varíe de postura, porque así es mas llevadera la carga de la vida.

Pero lo peor del caso es que á cambio de tanto sacrificio, no vemos que haya ganado nada el Sr. Romero Robledo, porque para ser disidente no le hacía falta unirse con el Sr. López Domínguez; para ello él sólo se bastaba; pero ahora pueden decir *ya somos dos*, y nada más falta uno para que puedan representar la divertida zarzuelita titulada, *Ya somos tres*.

Esta evolución ocusa poca importancia en el estado general de la política; antes de ella existía la izquierda, con más significación que ahora, porque los señores Becerra y Rojo Arias eran el espíritu, el verbo, como diría Salmerón de aquella, y el Sr. Romero Robledo no ha venido á llenar, ni en mucho, el vacío que aquellas dos personalidades han dejado.

Toda entidad, cualquiera que fuese, al faltarle el espíritu, la esencia, la fuerza moral, no es más que un cadáver de cuerpo presente, y eso es precisamente lo que representa la izquierda en el campo de nuestra política, es como aquella triste flor á que se refiere Quevedo en uno de sus versos, que al venir á la vida se encontró con la muerte, porque nació en un cementerio al lado de una calavera, y si aquí precisamente no hay flor, por lo menos calaveras no faltan.

Los Sres. López Domínguez y Romero Robledo, por más respetables que sean y por más méritos que reúnan, no son más que residuos de la división de los partidos políticos, y no pueden, por lo tanto, aspirar jamás á ser *partido*, porque todo lo más que llegarán á ser es simplemente un *quebrado*, con lo que dicho se está que ha de ser un número de poca fuerza, que solo intervendrá en las operaciones para entorpecerlas, sino se adopta el camino de eliminarlo ó despreciarlo como cantidad insignificante, aun cuando tenga de por sí cada uno demasiada división, porque tanto el *numerador*, que aquí es Romero Robledo, como el *denominador*, que es el general, son divisibles hasta lo infinito.

En esta capital, sabemos que se están haciendo los trajes los izquierdistas y romeristas para solemnizar el abrazo, aun cuando no será mucha la tela que se gaste, porque no hay mucho que vestir; pero sabemos que hay quien ha hecho un pedido de telas al extranjero para los amigos, porque retirado el comercio de donde podía surtirse, quiere que sea el género bueno para que no se rompa tan pronto como el último, el que estando ya tan deteriorado y manchado, es muy

tantas formas de oro para luz y ornamento de las piedras preciosas?

¿Dios enseñaría horadar las orejas con malas heridas, sin tener respeto al tormento de su criatura ni al dolor de la niñez, que entonces se comienza á doler, para que de aquellos agujeros del cuerpo, soldadas ya las heridas, cuelguen no sé qué malos granos?

Los cuales los partos se engiernen por todo el cuerpo en lugar de hermosura; y aun hay gentes que al mismo oro, de que haceis honra y gala vosotras, le hacen servir de prisiones, como en los libros de los gentiles se escribe.

De manera que estas cosas, por ser raras, son buenas, y no por sí.

La verdad es que los ángeles malos fueron los que las enseñaron; el os descubrieron la materia, y los mismos demostraron el arte.

Junóse con el ser raro la delicadez del artificio, y de allí nació el precio, y del precio la mala codicia que dello las mujeres tienen las cuales se pierden por lo precioso y costoso.

Y porque estos mismos ángeles que descubrieron los metales ricos, digo la plata y el oro, y que enseñaron como se debían labrar fueron tambien maestros de las tinturas con que los rostros se embellecen y se coloran las lanas, por eso fueron condenado de Dios, como en Enoch se refiere

Pues ¿en qué manera agradaremos á Dios, si nos preciamos de las cosas de aquellos que

probable que sea sustituido por otro en la primera oportunidad que se presente.

### Una disposición importante

Según anunciamos hace días, la *Gaceta* publica anteayer la siguiente disposición:

«Ministerio de Fomento.—Reales ordenes.—Ilustrísimo señor: Habiéndose cumplido por el ayuntamiento de Alicante, con los trámites consignados en la ley de ensanche de poblaciones y su reglamento, S. M. la reina regente, en nombre de su augusto hijo D. Alfonso XIII (q. D. g.), se ha dignado autorizarle para que, con sujeción al programa que ha presentado y al efecto se aprueba, convoque á concurso público para la presentación de proyectos de ensanche de la ciudad de Alicante, durante el plazo de un año, cuya convocatoria anunciará después que haya consignado en su presupuesto la cantidad necesaria para atender á los gastos que ocasionen los estudios de formación del proyecto que se apruebe y que se referirá á la zona limitada: al Sur y Sudeste por la zona litoral del puerto, la estación de Madrid y la estribación oriental del cerro de los Ingleses ó del «Huerto del Chorret»; al Norte con las estribaciones meridionales de los cerros del Tosal y Fernando, y al Este con el paseo del Duque de la Victoria y el casco de la población.—De real orden le comunico á V. I. para los fines oportunos. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 8 enero 1887.—Navarro y Rodrigo.—Señor director general de Obras públicas.»

Al transcribir la anterior real orden, no podemos menos de manifestar la complacencia con que todo Alicante vé el interés que manifiesta el señor ministro de Fomento por todo aquello que se relaciona con su país natal.

### Sueltos políticos

Ayer hemos leído la carta que nuestro querido amigo Sr. Colomer ha escrito á nuestro respetable jefe Sr. Sagasta.

Conocidos los antecedentes, la legalidad, la imparcialidad y el recto proceder de los señores Arroyo y marqués de Río-florido, que sujetándose estrictamente al encargo que les había sido encomendado por el Sr. Sagasta, han procurado por todos los medios posibles, armonizar los deseos y aspiraciones de todos los liberales dinásticos de esta capital, para lo cual no han omitido ningún género de trabajo y consideraciones, guardadas por igual á los Sres. Marqués de Benalúa, Colomer, Barón de Mayals y Terol como representantes de los comités que existían en esta población, es perfectamente escusado el que por nuestra parte tratemos de rebatir los puntos viciosos en que apoya su escrito el Sr. Colomer, pues el hacerlo sería una repetición de lo que hemos dicho en números anteriores.

El acta de la reunión celebrada el día 2 del mes actual suscrita por los Sres. Marqués de Río-florido Arroyo, García y Barrera, dice mas que todo lo que nosotros pudiéramos decir, y no se arguya que en la presidencia de la mesa no tuviera representación el comité del Sr. Colomer, pues aparte de que todos los políticos sabemos que fué por negarse á ello el Sr. Colomer, que así lo declara también en su carta, en la que dice que *concurrió á las reuniones preparatorias y en ellas advirtió que se trataba á la sombra de los consejos del amigo y de las ordenes del jefe, de imponer por todos los medios eficaces, sean ó no adecuados y dignos, lo que una voluntad caprichosa ha imaginado y lo que un árbitro siempre dominador ha resuelto*, aparte de todo esto, que no nos creemos con autoridad propia para rebatir, la mesa estaba presidida

despertaron contra sí la ira y el castigo de Dios? Mas háyalo Dios enseñado, háyalo permitido, nunca Esaías (1) haya dicho mal de las púrpuras, de los joyeles; nunca haya embotado las ricas puntas de oro; pero no por eso, haciendo lisonja á nuestro gusto, como los gentiles lo hacen, debemos tener á Dios por maestro y por inventor destas cosas, y no por juez y pesquisador del uso dellas

¿Cuánto mejor y con más aviso andaremos si presumiéremos que Dios lo proveyó todo y lo puso en la vida para que hubiese en ella alguna prueba de la templanza de los que les siguen! De manera que, en medio de la licencia del uso, se viesse por experiencia el templado.

¿Por ventura los señores que bien gobiernan sus casas no dejan de industria algunas cosas á sus criados, y se las permiten, para experimentar en qué manera usan dellas, si moderadamente, si bien, pues que loado es allí el que se abstiene de todo, el que se recela de la condescendencia del amo? Así, pues, como dice el apostol (1) —to lo es lícito, pero no edifica todo.

—El que se recelare en lo lícito ¡cuánto mejor temerá lo vedado! Decidme qué causa teneis para mostraros tan enjanzadas, pues estais apartadas de lo que á las otras las ne-

(1) Ad philippens., cap. 3.

(1) I. Ad corinth., cap. 10, v. 25.

por los Sres. Marqués de Río-florido y D. Enrique Arroyo, dignísimos representantes en Cortes por esta circunscripción y representantes del jefe supremo para llevar á cabo este acto, que han realizado con toda legalidad y durante el cual han garantido la libre emisión del sufragio.

La prensa de Madrid, y especialmente los periódicos que tienen motivo para estar mejor informados, aseguran que el gobierno tiene preciso y exacto conocimiento de los trabajos de los revolucionarios y las mayores seguridades de la impotencia de los mismos, sobre los que, se ejerce una vigilancia constante.

El gobierno está seguro de que conoce toda la trama y tiene confianza absoluta de que cualquiera tentativa sería reprimida en el acto.

Los zorrillistas ponderan el liberalismo del Sr. Ruiz Zorrilla diciendo que no debe ser tan autoritario como le llaman los amigos del Sr. Salmerón, como lo prueba la carta que de aquél político publica *El Progreso*, en la que ofrece someterse á lo que la asamblea acuerde en su próxima reunión.

Y esto se llama ser tan liberal? pues esto lo hacen todos los partidos monárquicos incluso el conservador, que somete sus deliberaciones al acuerdo de las mayorías; y sin embargo los zorrillistas les llaman reaccionarios.

En nuestro apreciable colega *El Gradador*, leímos el día 8 del mes actual, lo siguiente:

«Se nos dice que el gobernador de Oviedo es persona de gran instrucción, finísima y que posee excelentes dotes de mando.

Es uno de los más constantes mantenedores de ideas y cualidades de gobierno que adornan al Sr. Martos, con quien le unen estrechísimos lazos de amistad.»

Hemos procurado informarnos de la exactitud de la noticia, y en efecto, el Sr. Valderrama es persona de instrucción y que posee excelentes dotes de mando, pero tenemos motivos poderosísimos para poder asegurar, que ha sido y es constante mantenedor de las ideas del Sr. Sagasta, con quien le unen vínculos de amistad, y á cuya política ha venido siempre afiliado.

### Ecos locales

#### Consejos higiénicos

La crudeza del actual invierno se extiende hasta nuestra región meridional, dejándose sentir el frio con gran intensidad aun en estos días en que al parecer ha mejorado el tiempo, porque está despejado y se ve el sol.

No por esto deben abandonarse las precauciones de todo género, pues la temperatura sigue obteniendo descensos notables, que pueden influir, y seguramente lo hacen, en la salud de las personas, que llevadas de la preocupación de que aquí no hace frio, descuidan el abrigarse; tanto más perjudicial es este descuido, cuanto que á los días de viento seco huracanado y frio que hemos tenido la semana anterior, se han sucedido días serenos, pero escesivamente frios y húmedos, que son indudablemente mucho más peligrosos.

Los alimentos fuertes, como las carnes rojas y la caza, la manteca y el vino; un ejercicio moderado en las horas de sol, evitar el releve y no salir sin abrigo grande, podrán precaverse de las enfermedades propias de la estación que con tanta intensidad se vienen presentando en esta capital.

Otro de los grandes peligros que existen y que se debe evitar á toda costa por las personas que no quieren enfermar, es el teatro Principal. El frio que se siente en todas las locali-

cesita; porque ni vais á los templos de los ídolos, ni salís á los juegos públicos, ni teneis que ver con los días de fiesta gentiles; que siempre por causa destes ayuntamientos, y por razón de ver y de ser vista se sacan á plaza las galas, ó para que negoció lo deshonesto, ó para que se engria lo altivo, ó para hacer el negocio de la deshonestidad, ó para fomentar la soberbia.

Ninguna causa teneis para salir de casa, que no sea grave y severa, que no pida estrechez ni encogimiento; porque, ó es visita de algun infiel enfermo, ó es ver la misa ó el oír la palabra de Dios.

Cada cosa destas es negocio santo y grave, y negocio para que no es menester vestido y aderezo, ni extraordinario ni polido ni d solo.

Y si la necesidad de la amistad ó de las buenas obras os llama á que veais los infieles, pregunto, ¿por qué no iris aderezadas de lo que son vuestras armas, por eso mismo, porque vais á las que son ajenas de vuestra fe, para que haya diferencia entre las siervas del demonio y de Dios? ¿Para que les sca como ejemplo y se edifiquen de veros? ¿Para que, como dice el Apostol, sea Dios ensalzado en vuestro cuerpo?

Y es ensalzado con la honestidad y con el hábito que á la honestidad le conviene.

Pero dicen algunas.—Antes porque no blasfemen de su nombre en nosotras, si ven

dades del citado coliseo, producido por las muchas corrientes de aire frio que cruzan la sala y los pasillos y que cojen á las gentes despojadas de sus abrigos.

Nada mas fácil que cojer una pulmonía ú otra enfermedad análoga en dicho teatro, dado el estado tan poco confortable en que se encuentra.

Los que no quieran prescindir de los espectáculos y deseen al propio tiempo conservar su salud, deben tener puestos sus abrigos de calle, pues son siempre mucho peores las corrientes de aire frio dentro de un local cuya atmósfera está tan enrarecida, que el aire abierto por baja que sea la temperatura.

Ha salido para Dolores el señor abogado fiscal D. Vicente R. Valdés, en comisión del servicio.

Se encuentra muy mejorada de su dolencia la señora doña Asunción Manresa de Ugarte, esposa del alcalde de esta capital. Infinitamente celebramos la mejoría.

Ha salido para Cartagena el presidente de la Diputación provincial, D. José Maestre Vera.

En el Principal se está estudiando la obra de gran espectáculo *Los sobrinos del capitán Grant*. Seguramente se encargarán de los papeles de Soledad la señora Montañés, de inglesa la señorita Sanz, de doctor el Sr. Tormo (padre), de inglés el Sr. Hidalgo.

Segun dicen, para el próximo mes de febrero la empresa del ferro-carril de Murcia á Alicante ha dispuesto salga un tren de segunda á las diez de la mañana. Nos congratuamos de esa noticia y de que la empresa se inspire en la comodidad é interés del público.

Ha marchado con dirección á Madrid y Ferrol, el joven alumno de marina D. Roberto López del Barril, hijo político de nuestro respetable amigo Sr. Pardo Figueroa, capitán del puerto.

La *Gaceta* de ayer publica una Real orden declarando vacante la secretaría de la Audiencia de lo criminal de esta ciudad.

La compañía de verso que bajo la dirección del Sr. Villegas trabajará en el teatro Español, ha abierto abono por diez funciones y dará probablemente comienzo á sus trabajos el próximo sábado.

Anteanoche celebró sesión la Sección de Ciencias naturales del Ateneo, continuando discutiéndose la memoria presentada por el Sr. Manero. Hicieron uso de la palabra los señores D. Jacinto Molina y D. Federico Barrachina y la pidió para la conferencia próxima el Sr. Roca de Tógores.

Se ha concedido permuta en sus respectivos destinos, á los guardias civiles segundos de la primera y segunda compañía de Alicante, Manuel Bernabeu López y Francisco González Escolano.

Restablecido de la enfermedad que venía padeciendo el magistrado de esta Audiencia, D. Joaquín Piquer y Rimo, ha vuelto á encargarse de sus funciones y asiste diariamente á los actos públicos que venía desempeñando.

Se están haciendo grandes preparativos en el círculo conservador de la calle de San Fernando para la velada con que el partido canovista ortodoxo se propone solemnizar los días del jefe del Estado el 23 del corriente mes.

que quitamos algo de lo antiguo que usábamos; luego ni quitemos de nosotros los vicios pasados.

Seamos de unas mismas costumbres, pues queremos ser de un mismo traje, y entonces con verdad no blasfemarán de Dios los gentiles.—¡Gran blasfemia es, por cierto, que se diga de alguna que anda pobre despues que es cristiana! Temerá nadie de parecer pobre despues que es más rica, ó de parecer sin aseó despues que es limpia? Pregunto á los cristianos, ¿cómo les conviene que anden, conforme al gusto de los gentiles ó conforme al de Dios?

Lo que tenemos de procurar es no dar causa á que con razon nos blasfemen. ¡Cuánto será más digno de blasfemia si las que sois llamadas sacerdotas de honestidad salís vestidas y pintadas como las deshonestas se visten y afeitan, ó que más hacen aquellas miserables que se sacrifican al público deleite y al vicio, á las cuales, si antiguamente las leyes las apartaron de las matronas y de los trajes que las matronas usaban, ya la maldad de este siglo, que siempre crece, las ha igualado en esto con las honestas mujeres, de manera que no se puede reconocer sin error!

Verdad es que las que se afeitan como ellas poco se diferencian dellas; verdad es que los afeites de la cara, las escrituras nos dicen

Se ha dado de alta en el cuerpo de carabineros con destino á la comandancia de esta cap tal, el aspirante José Castelló Sopena.

Mazzantini ha sido escrutado para trabajar tres corridas en Méjico. Del contrato resulta que le quedarán íbres 11.000 duros.

Han sido bajas por licenciamiento en el cuerpo de carabineros, los de la comandancia de esta capital, Enrique Ballester Osuna, Manuel Guillen Carreño, Dionis o Pérez Romero, José Cardona Capó y Antonio Sánchez López.

Ha abandonado el lecho el señor Gobernador, despachando los asuntos de su dependencia.

Nos alegramos de su restablecimiento.

Ayer fué informado por la comisión provincial, el expediente instruido contra nuestro querido amigo y correligionario D. Adolfo Lloret, contador de fondos municipales. El informe es favorable para nuestro amigo.

Para mañana están convocadas las comisiones de hacienda y aguas del Excmo. Ayuntamiento.

Ayer mañana falleció en esta capital, el Sr. D. Antonio María Berduc, último miembro de la familia de este apellido que tan conocida es en esta capital.

Se encuentra gravemente enferma la madre política de nuestro querido amigo y correligionario D. Julio España, señora doña Vicenta Guilloni.

Deseamos á la enferma un pronto y completo restablecimiento.

Se encuentra enfermo de un fuerte catarro que le retiene en cama, nuestro muy querido amigo y jefe D. Rafael Terol presidente del comité del partido liberal de esta localidad.

Deseamos vivamente el restablecimiento de nuestro amigo.

Ayer llegó á esta capital el ex ministro don José Gallostra distinguido paisano nuestro, saliendo en el momento para la quinta de la Concepción donde reside su señora madre política.

Anoche falleció el hijo de nuestro correligionario D. Eduardo Orts, víctima de rápida y aguda enfermedad.

Acompañamos al Sr. Orts y á toda su familia, en el justo y profundo dolor que les aflige, y les deseamos la resignación cristiana necesaria para sobrellevarlo.

TRIBUNALES

Hoy se verá en juicio oral y público, ante la Sección Segunda de la Audiencia de lo criminal, una causa procedente del Juzgado de Alcoy, sobre quebrantamiento de condena, seguida contra Pedro Molina Ferré, estando encargado de su defensa, nuestro particular amigo el distinguido letrado D. Antonio Martínez Torrejón y López de Ayala.

Remitido

En corroboración á lo que digimos en un suelto desmintiendo las falsas noticias esparcidas por algunos periódicos locales, referentes á supuestas diferencias surgidas entre los conservadores ortodoxos de esta capital, nuestro querido y particular amigo D. Juan José Carratalá, nos remite la siguiente carta:

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio: Con disgusto he visto que el periódico *El Constitucional* del jueves 13 del corriente, se ocupa de mi persona, atribuyéndome hechos que ni por carácter, ni por educación, he podido nunca cometer. Me apresuro á dirigir á usted estas líneas, para desmentir de un modo absoluto las suposiciones hechas por dicho periódico, asegurándole que entre el Sr. Viravens y yo no ha existido el más leve rozamiento, sino que por el contrario, reina entre nosotros la más cordial amistad y entera confianza.

Rogando se sirva insertar la presente, se repite de usted atento S. S. Q. B. S. M., Juan José Carratalá.

Ecós de los pueblos

Acto humanitario

El día 23 de diciembre último fué encontrado en una de las calles de Pedreguer gravemente enfermo y aterido de frío el subdito italiano Francisco de Giuseppe, que hubiera entregado su alma á Dios indudablemente en aquel mismo día, si la Providencia no le hubiera deparado en las personas del Alcalde de dicha villa y otras de distinción por su posición social y humanitarios sentimientos, entre los que se cuentan al digno cura párroco, e señor Juez municipal y la Presidenta de la Asociación de las hijas de María, los medios de escapar de las garras de la muerte.

Fuó recogido el enfermo y se le instaló convenientemente en un local de buenas condiciones á falta de hospital, siendo asistido y

cuidado con tal cariño y esmero, que gracias á los oportunos auxilios que se le prestaron al paciente, ha recobrado la salud perdida y ayer fué dado de alta por los facultativos de la población que lo han asistido, y que dicho sea de paso, se han conducido con interés y generosidad dignos de encomio.

Este laudable hecho va á motivar un acto de importancia en aquella población que se vá á llevar á cabo muy en breve, pues la falta de hospital donde puedan acogerse las personas desvalidas, ha patentizado la necesidad de su construcción y ya se ha celebrado una reunión importante para llevarlo á efecto lo más pronto posible, para que encuentren albergue y la necesaria asistencia los pobres que desheredados de la fortuna tengan necesidad de auxilios extraños para atender á la curación de sus dolencias.

Hacemos con gusto público estos hechos para satisfacción de sus caritativos autores y ejemplo de otros pueblos en donde desgraciadamente no se atiende á las necesidades del prójimo con la solicitud y esmero que lo hacen los hijos de Pedreguer.

En la madrugada del lunes se cometió un robo consistente en dos machos, una mula y una yegua en la heredad titulada «La venta de los Gangules» campo de la Murada y partido judicial de Orihuela.

Como presunto autor del hecho ha sido detenido un sugeto vecino del mismo partido.

Por la guardia civil del puesto de San Miguel de Salinas, ha sido capturado Angel Ramos Soler, que dijo haber desertado el 2 del actual de la goleta *Caridad* surta en este puerto, y el cual carece de documentos que acrediten su personalidad.

También la guardia civil de Orihuela ha dado parte de la captura de dos paisanos, presuntos autores del robo de tres caballerías verificado en la noche del 10, en término de Callosa de Segura.

Se han concedido veinticinco días de licencia para Benisa, al guardia civil Francisco Ortola Cortés.

Se ha rehabilitado á D. Joaquín Giner para la escuela de primera enseñanza de Hondón de las Nieves, y á la maestra de Finestrat doña María Vinez.

En la caja de ahorros y monte de piedad de Elche, se han verificado las siguientes operaciones del 2 al 9 del corriente: En la sección de préstamos se han hecho 8 empeños y 7 préstamos con garantía personal por 3116 pesetas y 1 desempeño y 7 reembolsos de préstamos con garantía personal, por 2790, y en la sección de ahorros 62 imposiciones por 2304 y 4 reintegros por 303'11.

Correo de Madrid

CARTA POLÍTICA

Madrid 12 de enero de 1887.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio: Conviene los ministeriales en que después de abiertas las Cortes, se iniciará la crisis; pero las impresiones circuladas hoy, eran sobradamente pesimistas. Digo esto, porque muchos amigos del gobierno convenían en la probabilidad de una crisis total, encontrándose muy confiados en que el señor Cánovas sea el inmediato sucesor del gabinete. Estos rumores, propalados por los ministros ministeriales, obedecen, según noticias, á importantes declaraciones hechas por un prohombre fusionista muy enterado siempre de las corrientes que dominan en altas regiones. Hablando de éstas, el profeta político ha dado á entender á sus oyentes la poca confianza que les inspiran las desgracias del actual gobierno, circunstancia que podrá venir á reelvarle en corto plazo. Con tal motivo, hoy como ayer se ha hablado de crisis, complementándose la creencia con la dimisión del Sr. Puigcerver, disgustado ya de la oposición que encuentran sus reformas.

Esta dimisión anunciada de antemano, será presentada en el acto si las Cortes no toman en consideración las reformas sobre dehesas boyales y tabacos.

Los cabildos políticos han continuado también esta tarde, deduciéndose misteriosamente, que el Sr. Martos no se encuentra muy conforme en seguir prestando su ayuda al gabinete. Aunque tratándose del actual presidente de las Cortes, lo más fácil es creer en una nueva evolución; puedo asegurar que la noticia es sólo una humorada de los heterodoxos, interesados estos días en propalar versiones de efecto.

También se ha hablado mucho de las instrucciones dadas por el gobierno á la escuadra de instrucción, llegándose hasta suponer que nuestros buques tienen orden de dirigirse sobre las costas marroquíes para emprender inmediatamente su bloqueo.

La nueva ha resultado desmentida, pues la escuadra se dirigirá á Tolón.

Sobre este ingenioso cuento, dícese que es debido al gobierno, interesado vivamente en distraer el mal efecto producido por la fuga de los sargentos,

La asamblea republicana que se reunirá el día 25 no discutirá ningún tema, concretándose exclusivamente á aprobar una proposición de adhesión al Sr. Ruiz Zorrilla. En caso de que los amigos del Sr. Salmerón presentasen proposición en contra, la asamblea propondrá otra de no há lugar á deliberar.

Acto seguido se elegirá la junta directiva del partido en la que no figurará ningún elemento salmeroniano.

El próximo Consejo de ministros se ocupará de la elección de presidente para la comisión de presupuestos. El candidato mas probable es el ex-ministro Sr. González (D. Venancio).

La *Gaceta* de hoy anuncia vacantes las secretarías de las Audiencias de lo criminal de Alicante, Baza, Lerma de Urgel, Huelva y Cartagena.

Dicen del extranjero: Un artículo publicado hoy por el periódico *The Times* dice que Rusia no cesa en sus intrigas para provocar un rompimiento entre Alemania y Francia.

Un telegrama de Berlin asegura que muy en breve hará declaraciones Bismark referentes al estado actual de la política europea.

El príncipe Alejandro de Bulgaria ha manifestado su firme propósito de no volver á Sofía aunque sea llamado para ocupar el trono.

La prensa de París censura el artículo publicado ayer por *La France* mostrándose conforme en que las relaciones existentes entre Francia y España, alejan la sospecha de que este último país pretenda aliarse con Alemania para cooperar á una invasión.

Las Cámaras francesas reanudaron ayer sus tareas. En el Senado Mr. Camot pronunció un belicoso discurso, diciendo que Francia se halla dispuesta á demostrar á Europa los adelantos militares que ha realizado en los últimos años.

Un despacho del Tonkin ha anunciado un pequeño descalabro sufrido por las armas francesas.

Bolsín de Madrid, 4 por 100 interior 66'06 fin de mes.

Bolsas extranjeras: París 4 por 100 español; 66'05

Londres 65'43.

El día lluvioso.

Suyo afectísimo,

M. SALETA.

De aquí y allí

Victor Hugo, libretista

M. Soubies, en la *Revista de Arte Dramático*, publica un curioso catálogo de las óperas cuyos asuntos han sido inspirados en los dramas del gran poeta francés.

Semejantes adopciones musicales no eran muy del agrado de Victor Hugo, quien, por otra parte, no sólo fué siempre contrario al arte de Mozart, sino enemigo de los músicos excluidos de las célebres reuniones literarias del poeta. El autor de «Nuestra Señora de París» ha escrito que «la música es el vapor del aire; que es á la poesía lo que el sueño al pensamiento, lo que el fluído al líquido, lo que el Océano de nubes al Océano de las olas.»

Viniendo á los datos estadísticos, Soubies apunta cuatro «Hernanis», uno de ellos obra póstuma de Bellini; el fómico de Verdi, el de Gabussi, estrenado en 1834 y el de Mozzucato «Le Roi samuse», ha inspirado el «Rigoletto» de Verdi; «Lucrecia Borgia, la ópera de Donizetti; «María Tudor» tres obras, la de Pacini (1843), la de Kasperoff (1860) y la de Gómece (1876).

Del «Angel tirano de Pádua» se han hecho tres libretos: el «Juramento», de Mercadante (Milán, 1837), el «Angelo», de César Cai (San Petersburgo, 1876), y la conocida Gioconda, del maestro Ponchielli, estrenada en Milán.

Nada menos que doce libros, inspirados en la novela de Victor «Notre Dame de París», menciona la «Revista de Arte Dramático», y son la «Esmeralda», de Mlle. Bertin (París 1836); «El Campanero», de madame Birch-Pfeiffer (Munich del mismo año); la ópera de Mazzucato (Mántica, 1838), la del príncipe Poniatowski (Livorna, 1847); la de Dargomijski (San Petersburgo, 1847); la de Francisco Lebeau (Bruselas, 1856); la de Campana (Londres, 1862); «Nuestra Señora de París», de Fry (Filadelfia, 1864); la ópera de Wetterhahn (Chemnitz, 1866); el «Djahntra» del marqués de Colbert-Chabanais (París, 1868); el «Quasimodo» de Pedrell (Barcelona, 1875); y por último, la obra de Goring Thomas, una de las raras muestras del drama lírico inglés.

Existen en el repertorio musical, seis «Ruy Blas»; e primero del Príncipe Poniatowski; los otros son respectivamente de Bezanoni (1843), del compositor ingles Howard Glover (Londres, 1861); de Chiaramonte (Bilbao, 1862); de Felipe Maschetti (Milán 1869), y del baritono Senatore Sparapani (Milán 1886), que lo fué en 1844.

Agregando á las citadas partituras la de «Los Burgraves», de Mateo Salvi, estrenada en 1845 en Milán, resultan treinta y una óperas, de las que solo seis han alcanzado duradero éxito: el «Ernani» y el «Rigoletto», de Verdi; la «Lucrezia Borgia», de Donizetti;

el «Ruy Blas», de Marchetti, y las dos adaptaciones musicales del «Angelo», la de César Cui y la de Ponchielli.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

**Beneficio de Pinedo.**—Al solo anuncio de esta función, acudió el público á buscar con verdadero afán las localidades. prueba evidente de las grandes simpatías que este discreto y notable actor ha sabido conquistarse.

El Sr. Pinedo estuvo inimitable en cuantos papeles tomó parte, haciendo las delicias del público que no escaseó sus aplausos justísimos.

El propósito *Baltasar y Rafael*, nos demostró que Pinedo sirve para todo y todo lo hace bien, dibuja, canta, toca y baila perfectamente.

El beneficiado debe estar satisfecho del público alicantino que le aplaudió mucho. También recibió valiosos regalos.

Nosotros felicitamos al Sr. Pinedo, y le deseamos que allá donde vaya conquiste las simpatías que en Alicante.

Sección comercial

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER

Vapor francés *President Troplong*, capitán Durand, de Valencia, con efectos.

Id. *Sagunto*, c. Miguel, de id., con id.

Id. *Correo de Alicante*, c. Salinas, de Orán, con efectos.

DESPACHADAS.

Vapor *Sagunto*, c. Miguel, para Cette, con efectos.

Id. *Lista*, c. Zaragoza, para Sevilla, con idem.

Cambios

Cotización del día de ayer

	Fechas	Papel	Dinero	Obs.
Londres . . .	90 d.			
París . . . . .	8 d.v.	4'96 1/2		
Mar. Cette . . .		4'97		
Havre . . . . .		4'97		
Madrid . . . . .				
Barcelona . . . .				
Cádiz . . . . .			114	
Málaga . . . . .			114	
Sevilla . . . . .			114	
Valencia . . . . .				
Murcia . . . . .				
Orihuela . . . . .				

Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.

VAPOR DUX

Saldrá para Rouen el 15 del corriente admitiendo carga para París-Bercy. Para fletes dirigirse á los Sres. Raymundo y compañía Puerta del muelle.

VENTA

Se venden unas puertas cristales para entrada ó algún almacén ó escritorio, de madera de la fábrica, perfectamente conservadas. En la redacción de este periódico se darán pormenores.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Hilario.  
SANTO DE MAÑANA.—San Pablo.

TEATRO PRINCIPAL.—A las ocho y media.—Babolín.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 13 (5'30 t.)—Consejo Reina política exterior.

Discurso Bismark: «Si hubiera adivinado complicaciones, guardárame tocar Carolinas.» Bolsa 65'65.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 14 (2,35 m)—Reunión heterodoxos nada acordado, combatiendo fusión Botella, Spínola.

Anúnciase publicación folleto revolucionario.

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

JORGE JUAN, 11 Y 13

# SECCION DE ANUNCIOS

## A. GUILLEN LOPEZ,

MAYOR, 13, 15 Y 17. (No confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas.  
Sombrereras.  
Planchas-vapor.  
Idem ordinarias.  
Gifos superiores.  
Ara-mantas.  
Bolsas de viaje.  
Sacos de noche.  
Caramañola.  
Tijeras.  
Cucharas.  
Cuchillos.  
Tenedores.  
Cucharones.  
Navajas.

Cortaplumas.  
Lancetas.  
Peines.  
Batidores.  
Gutaperchas.  
Petacas.  
Porta-monedas  
Cepillos.  
Sombrillas.  
Bastones.  
Bujías.  
Hules.  
Plumeros.  
Anteojos.  
Petacas.

### GRAN SURTIDO DE FERRETERÍA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuerte, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cameras.—De matrimonio.  
Se recomiendan por bonitos sus dibujos, solidez y precios económicos.

### A LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA CI id. id. CA. CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior Bandera y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### A LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios

Azuclas.  
Hachas.  
Garlopas.  
Cepillos.  
Junteras.  
Guillames.  
Tenazas.  
Alicates.  
Corta-frios.  
Visagras.  
Limas.  
Escofinas.  
Sierras.

Serruchos.  
Verdugos.  
Ficheros.  
Trincadores.  
Triángulos.  
Barrenas.  
Berbiquis.  
Formones.  
Gubias.  
Roblones.  
Escuadras.  
Cuchillos.  
Destornilladores.

## GRAN BARATO de CALZADO

de FRANCISCO OLIVER, calle de Labradorres, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dos suelas clavadas 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 36. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Id. de lona adornados de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SENORA.—Botas rosol charol escarpines polonesas, 25 reales. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol francés con bigotera de lo mismo, escarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de caña de color y charol clavadas, 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, clavadas, 22. Id. badana, sagren polonesas escarpines, 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol francés, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro francés clavados, 34. Id. de saten color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos de colores, clavados, 18. Zapato verdadero taflete con sus correspondientes adornos; dos suelas, 42. Botas verdadero taflete imperiales con cartera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción

### GRAN ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS

## TOMÁS MARÍA PÉREZ

MAYOR, 12, ALICANTE

Altas novedades para caballeros y señoras

En este conocido y acreditado establecimiento, se ha recibido el más extenso y completo surtido en géneros de novedad que jamás se ha conocido en esta capital.

Las importantes partidas de géneros que esta casa compra, especialmente en el ramo de pañería, le permite competir en precios con las primeras fábricas. Así lo acreditan los muchísimos vendedores y el público en general, que reconociendo positivas ventajas, vienen á surtirse en ella.

Los precios á que se venden en esta casa los ricos trajes de gran novedad, tanto ingleses como de Sabadell, asusta á los verdaderos inteligentes, por su gran baratura.

De géneros para gabanes, tricots y estambre, tupelines negros y castores, hay cuanto pueda desearse á precios ventajosísimos.

En paños para capa tiene esta casa depósito por cuenta de uno de los mejores fabricantes, siendo sus precios exactamente iguales á los que aquel tiene establecidos en fábrica.

Se han recibido también gran surtido de ricas telas de alta novedad para abrigos de señora, lanas de todas clases para vestidos, astracanes y felpas de seda para adornos y cuantos géneros puedan desearse para la presente temporada, entre ellos un abundante surtido en alfombras de todas clases.

## JARABE ANTI-ESCROFULOSO

TÓNICO RECONSTITUYENTE

Este precioso medicamento cuyo estudio y fórmula se debe á un distinguido médico de esta capital, sustituye con grandes ventajas al ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO para el tratamiento y curación del raquitismo, escrófulas, cloro-anemia, linfatismo, desarreglos del ménstruo y vicios de la sangre.

Dosis.—Para los adultos tres cucharadas grandes, detrás de cada comida. Para los niños menores de cinco años, tres cucharaditas de las de café. Se toma puro ó diluido en agua.

Precios 2 pesetas 50 céntimos frasco.

FARMACIA DE BELLIDO; PLAZA DE ISABEL II.

### TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS

CURACIÓN RADICAL CON LAS

## BILDORAS AMERICANAS DEL DR. GABEA

CAJA CON 40 PILDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR

San Francisco, 24 y 26.—Alicante

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

## FABRICA DE ESPEJOS DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

### NOCHE-BUENA.

Lectura en verso para los niños, por don Juan Vila y Blanco.—Tercera edición. Con licencia del Ordinario. Forman este opúsculo 128 páginas en 32.º, que comprenden: A los niños (dedicatoria).—Algunas palabras en prosa (prólogo).—La Noche Buena: romances (siete).—Canto de honor.—Ofrendas.—Cantares.—Alabanzas al Niño-Dios.—A María.—A José.—Representación de un Nacimiento (Portal de Belen): romances (tres)—Notas.—Índice.

Precio de un ejemplar: Veinticinco céntimos de peseta (un real de vellón). Punto de venta: Alicante, Angeles, 4 y 6, principal.

Nota.—Los pedidos para fuera no se servirán menos de veinte ejemplares, siendo franco el porte.

### LA EQUITATIVA

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Sucursal en España. Delegado en esta provincia, D. Ricardo Soto, Teatinos, 8, Escritorio.

### CASA DE COMISIÓN CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS J. MALUENDA VICENC EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos (cyprien Fabre y compañía de Marsella), se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Ceite, Marsella, París y otros puntos de Francia.

## Antonio Reus

TIPÓGRAFO

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se vé más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Jorge Juan, 11 y 13

## COLEGIO DE SAN JOSÉ

Calle de Bailén, núm. 15, Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS  
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

Recompensa de 16,600 fcos.—Medallas de Oro.

## QUINA LAROCHE

ELIXIR-VINOSO

El Quina-Laroché no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.

Agotar por vehículos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.

Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroché en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.

Paris, 22 & 19, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

### CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA

## MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID.—ESCORIAL

26 medallas de premio.

Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas. Venta en el año 1885, 4 000 000 de paquetes de Chocolate. Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.

Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

## Almacenes de hierro y ferretería

DE HIJOS DE A. TEROL  
Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.

Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escrito, por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.

### PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

### PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción y Administración, calle de Calatrava número 7, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.